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臺中市道路交通安全督導會報第 107次會議紀錄 

時間：109年 3月 26日(星期四)下午 2時 

地點：臺灣大道市政大樓惠中樓 9樓市政廳 

主席：盧市長兼召集人秀燕(陳副市長兼副召集人子敬代) 

出(列)席人員：如簽到表                        紀錄：邱雅琳 

壹、 主席致詞：(略) 

貳、 專案報告： 

一、 交通事件裁決處-「民眾交通違規申訴案件態樣分析及減量策進作為」

專案報告：(略) 

林委員良泰：建議針對申訴提起行政訴訟勝訴的 7%案件進行態樣分

析，再據此分析結果研擬策進作為，應更有助益。 

    交通事件裁決處：行政訴訟勝訴案件多屬程序問題，針對此類案件裁

決處會進行檢討，並於退還民眾裁判費時副知舉發機關做為執法之參

考；另一部分勝訴案件屬法官透過常理及言詞辯論推敲所得之自由心

證，因較為主觀故難以深入檢討。 

    艾委員嘉銘：分享近來遇到的違規案例，民眾於 T字路口臨停遭警察

開罰，申訴此處並無劃設紅線，但路口本即禁止臨時停車無需劃設紅

線；另外也有民眾申訴闖紅燈只是車輛提前起步，並非闖紅燈，建議

持續加強宣導正確的交通觀念，除達到申訴減量效果也可維護用路安

全。 

主席裁示： 

1. 申訴態樣不一而足，可能涉及車號舉發錯誤、AB車等問題，但最多

數的情形還是民眾違反交通管制規定所造成，過去於國道服務時會

遇到幾件逆向行駛的違規案件，違規車輛多為酒駕加上行駛內側車

道，往往造成重大傷亡，顯見違規的情形對於交通安全影響甚鉅。 

2. 交通是市民生活的日常，是工作、上學、娛樂、飲食、消費…等移

動往來的介面，無論是駕車、乘車、步行，只要走出家門，人人都

會使用到道路，成為道路環境中的一員。但對於道路的使用，每個

人都希望自己能受到最少的限制，但又不希望被其他人所影響，因

此交通違規的執法作業，與大多數人的生活息息相關。 
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3. 交通罰單每個人收到都不會開心，因此較容易有情緒化的反應，也

較容易衍生爭議。但如何從這些抱怨中轉化成有用的訊息，進而成

為改善交通的幫助，是十分值得思考的，尤其是臺灣民主的腳步每

日都再往前邁進，相關的執法能有效益且接地氣，是市府團隊一直

努力的方向。期許市府團隊透過各職能專業及通力合作，運用教育、

宣導、執法及工程改善，一起來努力，讓市民朋友有個安全且便利

的交通環境。 

二、 停車管理處-「智慧停車設施建置執行情形」專案報告：(略) 

林委員志盈： 

1. 建議儘速增加停車場之車牌辨識系統，以優化停車場出入口的空間

及簡化收費設備，並提升進出停車場的方便性。 

2. 車牌辨識的停車費繳費方式，建議採虛擬卡及實體卡都可支付，虛

擬卡可透過智慧型手機操作，實體卡部分的繳費機器可放置於如樓

梯間較不占空間的位置，除利於民眾繳納也可避免停車場出入口因

繳費車輛過多而回堵。 

3. 目前許多大型的停車場都有建置在席偵測系統，建議停管處也可擇

較大的停車場試辦，減少民眾找尋車位的時間及廢氣的排放，讓便

民措施更加完善。 

4. 不論路邊或路外的停車場實施智慧化後，應不定期進行事前事後的

效益評估，如所需的建置經費、後續維護成本及節省的時間等，並

依據評估效益研議加速推廣建置，除更加便民外也可減少停車管理

設施的建置費用。 

林委員良泰： 

1. 首先肯定停管處於智慧停車所做的努力，尤其是關於分區導引、行

動支付、尋車系統及燈光節能等未來展望事項，鑒於智慧停車是未

來市民有感的政策之一，建議考量未來所有的路外停車場整合地方

營造，進行整體意象改造。 

2. 停車場除車輛導引外，行人的導引也很重要。建議加強停車場內部

行人動線規劃，配合導引分流往周邊重要景點，並且設計人、車分

道，以綠色標線劃出行人通道。 

3. 整合路邊及路外停車場的預約系統雖然是一項相當高難度的工作，

但如果完成想必可達到相當的示範作用，建議考量以新市政大樓地
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下停車場作為示範點並進行整體意象改造，以提升洽公民眾對於市

府的觀感。 

艾委員嘉銘： 

1. 建議路外停車場也可評估建置尋車系統，方便民眾使用。 

2. 建議多卡通設備增加悠遊卡或是掃條碼繳費的服務，讓民眾進出及

繳費更方便。 

3. 有關預約停車的部分，保留的預約空位可能讓民眾產生為什麼不能

停的疑惑，需進一步思考相關配套措施。 

許委員澤善：過去曾在舊市府開會停車，該處停車場管理機制完善，

如是無須繳費的車輛，可透過車牌辨識系統連線辨識即可出場，建議

新市政大樓的地下停車場研議比照辦理，讓免繳費的車輛不用再持公

文銷單。 

停車管理處：目前新建停車場都會規劃車牌辨識系統，委員建議事項

將持續研議辦理，另有關多卡通設備目前包括悠遊卡服務。 

中華智慧運輸協會許秘書長耀勳： 

1. 目前車牌辨識系統發展逐漸成熟，甚至有部分已使用 RFID 辨識車

輛，建議整合停車場的相關數據資料與道路上的交通大數據，以有

效研擬都市的交通運輸策略。 

2. 據協會了解，北部很多停車場與警政系統合作，因現在有很多犯罪

黑數長期藏匿於停車場內無法舉報，如果將停車場智慧化車牌辨識

系統結合警政系統，相信有助於提升治安。 

主席裁示： 

1. 有關停車場預約系統，請交通局研議公部門的停車場優先試辦，如

果成效不錯再推廣至民營停車場。 

2. 新市政大樓的地下停車場，有柵欄升降速度較慢以及車牌辨識系統

車號辨識錯誤導致無法進出的情形，請交通局研議更新儀器，並請

參考許委員意見評估辦理，讓免繳費車輛透過車牌辨識系統連線，

不用再持公文銷單。 

3. 截至 109年 1月底，本市小客車持有數為 95萬 4,140輛，高居六

都之冠，而因小客車所衍生之需求，以停車最為頻繁，請交通局持
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續以行動支付繳費、車牌辨識系統及停車場內在席偵測為推行主軸，

推行智慧停車設施建置，提供更優質及準確的服務給臺中市民，打

造臺中智慧交通城。 

參、歷次道安會報主席裁(指)示事項執行情形報告 

109年 2月份，列管件數計 6件。 

一 本月份繼續列管案件，共計 1件： 

列管案號：109-03-06 

二 提請解除列管案件，共計 5件： 

列管案號：109-03-01、109-03-02、109-03-03 

109-03-04、109-03-05 

主席裁示：照案通過。 

肆、 A1類會勘決議改善事項辦理情形報告表 

109年 2月份，列管件數計 32件。 

一 本月份繼續列管案件，共計 20件：  

列管案號：108-08-17、108-11-13、109-01-03 

109-02-03、109-02-10、109-02-12 

109-02-18、109-03-01、109-03-02 

109-03-04、109-03-05、109-03-07 

109-03-09、109-03-13、109-03-14 

109-03-15、109-03-16、109-03-17 

109-03-18、109-03-19 

二 提請解除列管案件，共計 12件： 

列管案號：108-12-09、108-12-13、108-12-22 

109-01-07、109-02-06、109-02-16 

109-03-03、109-03-06、109-03-08 

109-03-10、109-03-11、109-03-12 

主席裁示：照案通過。 
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伍、 各單位工作報告： 

一、 第五分局：(略) 

二、 第六分局：(略) 

許委員澤善： 

1. 科湳愛琴橋為臺中地標橋之一，與前不久發生斷橋事件的蘇澳港雙

叉式單拱吊橋相同，皆為鋼索橋，在此與主辦單位分享關於吊橋的

研究，鋼索吊橋係由鋼索承受軸力，可恆久不壞，但若承受彎曲時，

會產生偏磨，約 20-30 年間容易斷裂，蘇澳的跨港大橋屬單拱吊

橋，行車一段時間容易產生偏磨，故維修需非常講究，請市府引以

為鑑，建議臺中市加強檢測境內類似的鋼索吊橋。 

2. 蘇澳跨港大橋發生斷橋前也橋檢過，但未落實專業災因，建議橋檢

還是找專業、經驗豐富的機構加強落實檢測。 

建設局陳專門委員全成：臺中市橋樑約兩千多座，兩年進行一次橋檢，

特殊的橋樑一年檢查一次，且已連續四年橋檢得到第一名，風災、地

震過後等特殊情況也會再檢查一次。斷橋事件後臺中市也主動針對類

似橋型再進行橋檢。 

主席裁示：第六分局轄內為市府及兩大百貨公司的所在地，治安及交

通較複雜，多條重要交通幹道匯集，尤其上、下班時間的交通壓力大，

也感謝同仁及義交的協助。 

三、 豐原區公所：(略)  

四、 清水區公所：(略) 

五、 警察局：(略) 

林委員志盈： 

1. 2月份交通事故傷亡件數增加，可能是因為受疫情影響，公共運輸

搭乘人數減少，自行開車或騎機車者也會增加，車流量增加相對交

通事故也可能增加，也請市府團隊提高警覺預為因應。 

2. 警察局提出關於自撞事故的分析，除酒駕失控可透過執法加強外，

其他如駕駛技術不足等問題，期盼監理單位於年輕人考照時，加強

防禦駕駛等訓練，並建議與大型企業、民間團體或大專院校合作如：
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中油、逢甲大學等，辦理機車防禦駕駛的交通安全宣導，以降低自

撞自摔的交通事故。 

許委員澤善：請建設局補充說明人手孔蓋是否全面下地，因人手孔蓋

摩擦係數低，下雨天易滑倒，建議人手孔蓋密集的路段清楚標示，讓

機車騎士避免因下雨打滑之危險。 

建設局陳專門委員成全：人手孔蓋部分，於執行路平時要求管線單位

配合至少 6成以上下地化。 

主席裁示：臺中市因機動車輛多，所以每年的機車事故也較多，感謝

委員提供關於人手孔蓋的寶貴意見，請建設局參考研議辦理。 

陸、 各工作小組執行 109年度院頒方案業務報告：准予備查。 

柒、交通部辦理 108年「院頒道路交通秩序與交通安全改進方案」年終考

評委員議建議事項列管表： 

108年 3月份，列管件數計 70件。 

一 繼續列管案件，共計 0件。  

二 提請解除列管案件，共計 70件： 

列管案號：107-01、107-02、107-03、107-04 

107-05、107-06、107-07、107-08 

107-09、107-10、107-11、107-12 

107-13、107-14、107-15、107-16 

107-17、107-18、107-19、107-20 

107-21、107-22、107-23、107-24 

107-25、107-26、107-27、107-28 

107-29、107-30、107-31、107-32 

107-33、107-34、107-35、107-36 

107-37、107-38、107-39、107-40 

107-41、107-42、107-43、107-44 

107-45、107-46、107-47、107-48 

107-49、107-50、107-51、107-52 

107-53、107-54、107-55、107-56 
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107-57、107-58、107-59、107-60 

107-61、107-62、107-63、107-64 

107-65、107-66、107-67、107-68 

107-69、107-70 

主席裁示：照案通過。 

捌、 臨時動議： 

許委員澤善：請補充說明台 8 臨 37 中橫便道遭封閉，公路總局提出

報告之期程以及下列原因： 

1. 封閉穩定的青山上線 20 年，卻持續花費大量經費維修不穩定的青

山下線及未調查青山上線確有報告之原因。 

2. 調查報告及實驗數據依工程倫理不能修改，請說明顧問公司原調查

報告修改之原因。 

交通局秘書單位：與公路總局二區養護工程處協調，排定於 108次道

安會報報告。 

主席裁示：請公路總局二區養護工程處於 108次道安會報提出報告。 

玖、 散會（下午 4時 23分） 


